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1. Introduction 

 
Depuis 2022, la société Voltalia étudie la faisabilité d’un projet solaire 
photovoltaïque sur la commune de Cercoux. 
 
Dès l’automne 2022, des études intégrant les inventaires environnementaux (faune, 
flore, habitats, zones humides, etc.) ont été lancées afin d’évaluer la faisabilité du 
projet sur la zone identifiée. En parallèle, une démarche de concertation volontaire 
a été lancée en mai 2023 sur le territoire et différents événements ont ainsi été 
organisés : la volonté de Voltalia est d’initier un dialogue régulier avec la population 
et de co-construire un projet tenant compte des attentes exprimées localement. 
 
L’atelier de concertation n°4 s’est déroulé le 28 novembre 2023, de 18h30 à 20h30 à 
la salle des fêtes de Cercoux. Les habitants de Cercoux ont été conviés à cette 
réunion par différents canaux de communication (flyers diffusés dans les boîtes à 
lettres, réseaux sociaux, email, téléphone). 
 
Les objectifs de cette réunion étaient : 

• D’informer les habitants de l’avancement du projet et de répondre à toutes 
les questions exprimées ; 

• De discuter avec les habitants du positionnement de la mairie vis-à-vis des 
zones d’accélération des énergies renouvelables ; 

• De faire émerger un panel de mesures d’accompagnement par les 
participants ; 

• De définir ensemble l’organisation du forum de présentation du projet du 
mardi 30 janvier 2024. 

 
Vous trouverez ci-après les différents supports d’information présentés et la 
synthèse des échanges comprenant les questions, remarques et propositions des 
participants, ainsi que les réponses apportées par Voltalia durant cet atelier. Ces 
éléments sont structurés par thématique.  
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2. Les participants 

Cet atelier de concertation a rassemblé 15 participants, dont des élus et des 
habitants de Cercoux. 

Les équipes de Voltalia et de Demopolis Concertation étaient présentes afin de 
répondre aux questions des participants et d’animer les échanges : 

Voltalia 
• LEFRAIS Stéphane, Prospecteur foncier 
• MAUGER Nicolas, Chef de projets multi-énergies 
• ROLAND Sylvain, Chargé de dialogue territorial 
 
Demopolis Concertation 
• GONZALEZ Mathilde, Consultante concertation 
• SEVERE Léa, Consultante concertation  
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3. Synthèse des éléments présentés et des 
échanges 

Les supports de présentation de cet atelier et les photos des métaplans 
récapitulant les différentes questions et remarques sont disponibles en annexe de 
ce compte-rendu.  
 

3.1 L’avancement du projet 
 
Voltalia a débuté la présentation du projet en partageant l’implantation envisagée 
à ce jour au regard de la prise en compte de l’ensemble des résultats d’études et 
des éléments issus de la démarche de concertation : 110 MW sur une centaine 
d’hectares. 

 
Puis a présenté le calendrier d’avancement du projet : 



                                                                          

6 
 

De plus, dans la continuité de l’atelier du 26 septembre, Voltalia informe que les 
propositions de points de vue de photomontage déterminées ensemble ont bien 
été transmises au bureau d’étude. Celui-ci va les étudier en les croisant avec les 
intérêts paysagers. Les photomontages réalisés par le bureau d’étude vous seront 
présentés dès réception par Voltalia.  
 
Vous trouverez les questions et réponses collectées durant cette séquence, ci-
dessous. 
 

• Questions, réponses et remarques autour du projet 
Question d’un participant : « La taille du projet a augmenté entre votre 
présentation de septembre et celle-ci ? » 
Réponse de Voltalia : Oui, les cartes que nous vous présentons évoluent à la marge, 
car elles suivent l’évolution des cartes des enjeux environnementaux. Lorsque nous 
aurons reçu toutes les informations des études environnementales, le parcellaire 
retenu sera fixé. 
 
Question d’un participant : « Les chemins vont-ils être supprimés ? » 
Réponse de Voltalia : Les chemins seront préservés.  
Réponse de Jeanne Blanc : Les chemins appartiennent à la commune, il a été 
convenu avec Voltalia de les maintenir. Il est même envisagé que Voltalia participe 
à l’entretien de certains chemins utilisés par l’entreprise dans le cadre du projet 
solaire photovoltaïque.  
Réponse de Voltalia : Effectivement, les camions qui effectueront les travaux 
peuvent détériorer les chemins. Voltalia s’engage à les remettre en état et à les 
entretenir pendant toute la durée de l’exploitation du parc solaire photovoltaïque.  
 
Question d’un participant : « Pourquoi ne parlez-vous plus du volet agrivoltaïque 
au projet ? » 
Réponse de Voltalia : Nous avons choisi, en accord avec la mairie, de ne pas 
poursuivre le volet agrivoltaïque du projet.  
Réponse de Jeanne Blanc : Nous avons acquis un terrain à la mairie et nous avons 
choisi que nous mènerions le projet de verger sur ce terrain et non sur les terrains 
utilisés par Voltalia.  
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• Questions, réponses et remarques autour de la surface au sol du projet 
Question d’un participant : « Lorsque vous indiquez la surface du projet, vous ne 
parlez que de la surface prise par les panneaux. Or, le projet sera clôturé plus 
largement. Quelle sera la surface clôturée du projet ? » 
Réponse de Voltalia : Comme évoqué précédemment, les cartes évoluent encore 
à la marge en fonction des enjeux environnementaux transmis par le bureau 
d’étude. À l’heure actuelle, on estime que l’emprise au sol globale du projet sera 
d’environ 112 hectares. L’emplacement du grillage de clôture n’est pas encore fixé 
et ce chiffre sera probablement amené à évoluer.  
 
Remarque d’un participant : « L’engrillagement des sites va impacter le grand 
gibier. » 
Réponse de Voltalia : Effectivement, le bureau d’étude environnemental évalue 
tous les impacts d’un projet, parmi eux, les impacts de l’engrillagement des 
différents sites sur lesquels des panneaux seront implantés. Nous avons prévu 
d’échanger plus spécifiquement sur ces sujets avec les chasseurs, qui seront les 
principaux concernés par cette mesure. 
 
 

3.2 Les zones d’accélération des énergies renouvelables 
 
Jeanne Blanc, Maire de Cercoux, a souhaité évoquer le sujet des zones 
d’accélération des énergies renouvelables avec les participants de la réunion. Elle 
a rappelé l’obligation des communes de présenter des zones d’accélération sur 
leurs communes d’ici la fin d’année 2023. Le conseil municipal souhaite ainsi placer 
la zone du projet porté par Voltalia en zone d’accélération. Si d’autres projets 
d’énergies renouvelables voulaient être portés en dehors de cette zone, cela 
resterait possible. Néanmoins, la mairie affiche par cette décision son soutien au 
projet mené par Voltalia et informe par conséquent les autres porteurs de projet 
qu’elle n’est pas favorable à la multiplication de petits projets d’énergie sur son 
territoire.  
Les participants ont approuvé le choix de la mairie.  
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• Questions, réponses et remarques autour des zones d’accélération des 
énergies renouvelables 

Question d’un participant : « Les 12 à 18 mois d’instruction vont-ils diminuer avec 
les zones d’accélération ? » 
Réponse de Jeanne Blanc : Le souhait de l’État est que le délai d’instruction se 
réduise au maximum. Le temps des études ou de la réalisation des projets ne sera 
pas impacté par cette mesure.  
 
 

3.3 Les mesures d’accompagnement 
 
Parmi les éléments ouverts à la co-construction figurait les mesures 
d’accompagnement.  

 
Ces mesures sont définies par les habitants et approuvées par Voltalia. La 
séquence du jour visait à faire émerger toutes les idées des habitants. En 2024, nous 
réfléchirons ensemble à la mise en œuvre de ces idées.  
 
Vous trouverez ci-dessous toutes les idées de mesures d’accompagnement 
apportées par les habitants : 

- Aide à l’agro foresterie 
- Compensation forestière réalisée en répondant aux critères fixés par les 

habitants :  
o Compensation effectuée sur la commune de Cercoux ou à proximité 
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o Communication auprès des propriétaires fonciers de la possibilité 
d’accueillir une partie des arbres prévus en compensation du projet 
solaire photovoltaïque  

o Préférence pour les feuillus  
- Création d’aménagements spécifiques pour les espèces présentes dans la 

zone du parc solaire photovoltaïque 
- Création de réserves d’eau naturelle (pas de bâche plastique), en lien avec 

le SDIS 
- Entretien des chemins communaux 
- Fourniture d’électricité à un tarif préférentiel 
- Installation d’un bardage bois autour du poste de livraison 
- Installation de bornes de recharge électrique 
- Installation de panneaux explicatifs autour de la zone du projet (pourquoi un 

projet solaire photovoltaïque, quelle biodiversité…) 
- Interventions pédagogiques sur les énergies renouvelables, ou d’autres 

sujets, au Moulin solidaire 
- Mise en place d’un financement participatif 
- Plantation de haies avec les agriculteurs ou propriétaires fonciers intéressés 
- Réflexion autour de la création d’un projet pilote pour mesurer l’impact d’un 

projet solaire photovoltaïque sur la biodiversité d’un espace 
- Réflexion autour de la création d’un projet pilote pour mesurer l’impact d’un 

projet solaire photovoltaïque sur la santé humaine et animale  
- Visites pédagogiques à l’école et/ou sur les temps d’accueil périscolaire 

 
 

3.4 Le forum de présentation du projet 
 
Nous organisons un forum de présentation du projet à destination de tous les 
habitants de Cercoux et des environs, pour leur présenter le projet solaire 
photovoltaïque finalisé et les résultats de la démarche de concertation réalisée. Sur 
un format libre, vous pouvez vous joindre à nous pour 15 minutes, 1 heure ou plus. Si 
vous avez des enfants, un espace sera prévu pour eux.  
 
 

Le forum de présentation du projet aura lieu 
le mardi 30 janvier 2024  

de 16h à 21h à la salle des fêtes de Cercoux. 
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Avec l’appui et les idées des participants à l’atelier, nous avons essayé de dessiner 
l’événement qui vous plairait. Nous avons donc travaillé sur 3 grands aspects :  

- La communication / la mobilisation du public,  
- Le contenu, 
- La forme de l’événement. 

 
Voici toutes les idées que nous avons recensées :  

• Sur la communication / la mobilisation du public 
En plus de la communication réalisée habituellement (distribution d’un flyer dans 
les boites à lettres, invitation par mail, par téléphone et par sms ; information via le 
site internet du projet), la date de cet événement sera communiquée par la mairie 
dans les prochaines semaines et évoquée lors des vœux du maire.  
 

• Sur le contenu 
- Un quizz sera organisé avec des lots à la clefs (lots constitués à partir d’objets 

achetés au Moulin solidaire) 
- Un powerpoint défilera en continu pour donner des informations sur certains 

éléments du projet : le photovoltaïque (approche technique générale), les 
étapes de construction du projet (illustration de la phase chantier), les 
retombées économiques pour la commune, les impacts du projet, 
l’identification et la prise en compte de la biodiversité. Les habitants auront 
des posts-its à disposition et ils pourront noter leurs questions sur le 
métaplan. Régulièrement, le chef de projet apportera une réponse à toutes 
les questions notées.  

- Des kakémonos et affiches seront aussi exposés, afin de présenter la 
démarche de concertation, le site du projet photovoltaïque de Cercoux, son 
implantation, et l’entreprise Voltalia. 

- Si les photomontages sont réalisés par le bureau d’étude, alors ils vous 
seront présentés.  

 
• Sur la forme 

L’événement sera organisé à la salle des fêtes de Cercoux.  
Les habitants aimeraient organiser un événement sympathique. La chorale de 
Cercoux sera présente pour un concert à 20h.  
Un espace sera organisé pour accueillir les enfants (coloriages et autres activités 
en autonomie).  
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Des habitants ont également proposé leur aide pour mettre en place cet 
événement. Voici le plan d’action relatif à cet événement que nous avons construit : 
 

Quoi ? Qui ? Quand ? 
Réservation de la chorale Nadine Vendredi 1er décembre 
Préparation d’une dizaine de 
questions pour le quizz 

Didier Semaine du 11 janvier 

Organisation des lots à gagner 
pour le quizz 

Dominique Semaine du 11 janvier 

Communication de la date retenue 
pour cet événement 

William Janvier 

Réservation d’un buffet dinatoire 
(par exemple : Auberge de 
Cercoux) 

Mathilde Mi-décembre 

Préparation de coloriage et de jeux 
pour les enfants 

Mathilde Semaine du 11 janvier 

 
Nous remercions chaleureusement toutes les personnes qui ont accepté de nous 
apporter leur aide. Nous reviendrons vers vous en temps et en heure pour discuter 
de l’avancement de chacune de ces missions. 

 
 

4. Les prochaines étapes 

Nous vous remercions pour votre accueil et pour ces échanges très riches et 
constructifs. Nous espérons que vous serez nombreux à participer au forum de 
présentation du projet, n’hésitez pas à en parler autour de vous : 
 
 

 
Mardi 30 janvier 

De 16h à 21h 
À la salle des fêtes de Cercoux 

 
 
 

Sur un format libre, vous pouvez vous joindre à nous pour 15 minutes, 1 heure ou 
plus. Si vous avez des enfants, un espace sera prévu pour eux.  
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Cet événement sera organisé comme suit :  

- De 16h à 21h : forum 
- 18h30 : Quizz 
- 19h : Discours et pot de l’amitié 
- 19h30 : Remise des lots du quizz  
- 20h : Chorale 

 
Si vous avez d’autres idées pour organiser cet événement, n’hésitez pas à nous 
contacter. 
 
 

5. Contacts 
Pour joindre l’équipe de Voltalia : 
ROLAND Sylvain 
Mail : s.roland@voltalia.com 
Tel : 07 64 47 30 73 
 
Pour joindre l’équipe Demopolis Concertation et vous inscrire au prochain 
événement de concertation : 
VIALLE Charline 
Mail : charline.vialle@demopolis-concertation.fr 
Tel : 06 13 60 01 06 
 
 
 
 

Ou rendez-vous sur le site Internet du projet : 

www.photovoltaique-cercoux.fr 
 
 
  

mailto:s.roland@voltalia.com
https://www.photovoltaique-cercoux.fr/
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6. Annexes 

Annexe : Photos des questions, remarques et réponses collectées durant l’atelier 
n°3 
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